

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CT.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## EDICIÓN DE LA TARDE

### Aprendices

Se necesitan en esta imprenta.

### TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

**Enfermedad desconocida en Aranjuez.**  
—144 atacados.—Viaje del general Carrasco

Madrid 7 a las 4 t.

Un telegrama oficial dice que en el colegio de María Cristina de Aranjuez aumenta el número de atacados de la enfermedad desconocida que produce trastornos gastro-intestinales y manifestaciones febriles.

Ascienden a 144 el numero de alumnos enfermos, cuatro de ellos graves.

Han marchado a Aranjuez para adoptar medidas sanitarias el general Carrasco y el Jefe de la sección del Ministerio encargado de la academia.

**Reunión de médicos.—Diagnóstico**

Madrid 7 a las 5'30 t.

Un telegrama oficial recibido de Aranjuez dice que se han reunido los médicos militares llegados de Madrid para tratar de la enfermedad que se ha desarrollado en el colegio de María Cristina.

Segun el diagnóstico presentado por los facultativos se trata de una enterocolitis por sugestión de sustancias.

**Los Gobiernos militares de Filipinas**

Madrid 7 a las 4'30 n.

**San Sebastián.**—Se ha firmado una Real orden elevando a la categoría de General de división el Gobierno político de Mindanao y restableciendo los gobiernos militares en las demás provincias.

**Manifestación.—Pedradas**

Madrid 7 a las 7'15 n.

**Barcelona.**—Un grupo de estudiantes rodeó vitoreándole al catedrático de la Universidad Don Odon de Buen, acompañándole hasta su domicilio.

Otro grupo apedreó el Palacio episcopal rompiendo algunos cristales.

**Nueva pensión**

Madrid 7 a las 7'30 n.

Se ha firmado un Real decreto ordenando una nueva distribución de pensiones de una peseta y seis reales a los alumnos de las academias militares, hijos de generales, jefes y oficiales del Ejército.

**La c.usa.—Temores.—Más médicos**

Madrid 7 a las 11'15 n.

La enfermedad de entero-colitis que padecen los alumnos del colegio de Aranjuez, atribúyese a haber comido uvas que estaban regadas con sulfato de cobre con objeto de combatir el mildew.

Témese que fallezca otro alumno de los cuatro atacados graves que indiqué.

Mañana se hará la autopsia al que ha fallecido.

Se han pedido más médicos.

**Choque.—Hallazgo de armas**

Madrid 7 a las 11'15 n.

En Wobrel (Bélgica) ha ocurrido un choque de trenes, de cuyas resultas ha habido doce muertos y cuarenta heridos.

Los pescadores de Nassau (Bahamas) han encontrado muchas armas escondidas en Cayo Cuba.

El gobernador de Nassau regalóles 300 duros.

Mancheta

### NOTICIAS

De las Islas:

Menorca

En la noche del día 1.º del actual descargó sobre Mahón y parte de su término una abundante lluvia acompañada de truenos y relámpagos.

El día anterior apareció nublado cayendo algunos aguaceros durante él. Al anoecer sucedíanse incesantemente los relámpagos por la parte N. y E., llegando a ésta el agua que bajaba por el canal de los hortos, derrumbando las paredes de varios huertos y arrancando hortalizas de ellos, que iban a parar al mar después de haber pasado por el Plá o Paseo de San Juan donde la inundación desembocaba.

Los demás torrentes de este término se han visto también inundados.

—Los dependientes del resguardo de consumos de Villacarlos y algunos de la Compañía arrendataria «La Tabacalera», observaron sobre las dos de la madrugada del jueves que un grupo de matuteros descargaban una embarcación en «Cala Fontanelles», y al ser éstos intimados por aquellos emprendieron precipitada fuga, dejando abandonada la embarcación que no llevaba folio ni contraseña alguna que indicara quien fuese su dueño.

Dichos dependientes se apoderaron de la embarcación indicada, hallando en ella el resto de lo que alojaban los matuteros, consistiendo en 10 garrafas de aceite de 16 litros cada una, 4 de aguardiente de igual cabida que las anteriores, 2 cajas de jabón y un bulto de tabaco de contrabando.

—El sábado día 30 del pasado mes se reunió en las Casas Consistoriales de Mahón la junta organizadora de la Cocina Económica tomando entre otros los siguientes acuerdos:

Ampliar el número de vocales de la junta hasta el número de 11 aceptándose por unanimidad las cuatro personas indicadas para este objeto.

Nombróse una comisión para visitar a las autoridades y recabar de ellas su apoyo moral y material.

Adquirir reglamentos y estatutos de otros establecimientos de la misma índole para sobre ellos establecer los de la Cocina Económica.

Suplicar al Ayuntamiento que destine el producto de la suscripción abierta entre los concejales, para encabezar la que esta junta abrirá para gastos de instalación.

De la Capital:

Innumerables son los baches que se han formado en el piso de la calle del Conquistador.

Urge que el señor Alcalde ordene su pronta recomposición.

El vapor Unión, fondeado esta mañana a las siete y media en nuestro puerto, procedente de Ibiza y Alicante, ha traído 500 sacos de patatas, 276 cabezas de ganado lanar, 118 sacos de anís, 36 sacos de lanas, 89 cascos de sardinas, algunas cajas de tabaco, 400 cestos de uva, la valije, y los siguientes pasajeros, según lista:

De Ibiza.—D. Luis Peiró.—D. Francisco Fiol.—D. Eugenio Molina.—D. Bartolomé Ribas.—D. J. Seto.—D. J. Echevarria.

De Alicante.—D. José Blanes.—D. Mateo Beltrán.—D. Pedro Oliver.—D. Juan Bosch.—D. José Manresa.—D.ª María Pastor, y un Comisario de Guerra, señora é hijos.

Pestilente es el olor que exhala una de las cloacas de la calle del Conquistador.

A las nueve y media de esta mañana se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Alicante é Ibiza llegada en el vapor Lulio.

En el cuartelillo de la Casa Consistorial se halla depositado un carrito de los llamados de mano, que esta pasada noche ha sido encontrado en la vía pública.

Leemos en La Vanguardia del día seis, que el sábado falleció en Manila el Sr. D. Zoilo Ibáñez de Aldecoa, persona queridísima en dicha población fundador de la importante casa comercial «Aldecoa y C.ª», y tío de nuestro amigo y paisano D. J. Oliver Bauzá, quien por otra parte hace unos cuantos días acaba de experimentar la pérdida de su hermano político D. Julio Palet, joven de unos veinte años, esti-

mado de cuantos le trataban y muy bien visto por sus cualidades comerciales.

Acompañamos a dicho Señor y a su atribulada familia en el dolor que esas pérdidas les han ocasionado; deseándoles un pronto alivio de su pena.

Anoche a cosa de las nueve y media al pasar por la Plaza de Cort uno de los coches del tranvía hubo un mozalvete de unos veinte años de edad que tuvo la ocurrencia de disparar un cohete tirándolo a las piernas de las mulas, las cuales al oír el ruido que produjo se espantaron, no teniendo que lamentar fatales consecuencias gracias a la habilidad del conductor.

El tal sujeto pudo ser detenido por un individuo de la guardia municipal, y encerrado en el depósito de Capuchinos.

Ha firmado oposiciones para optar a plazas de médico segundo de Sanidad militar el médico provisional que presta sus servicios en el segundo batallón del regimiento regional de las Baleares núm. 2. D. Bartolomé Ramonell Miralles, el cual practicará sus ejercicios en Barcelona, lo mismo que los aspirantes de la 4.ª región.

A las primeras horas de esta mañana ha caído un copioso aguacero por la comarca de Son Rapiña y los montes que hay vecinos, durando con abundancia la lluvia más de tres cuartos de hora.

Por la parte de dichos montes cayó también una copiosa granizada, que afortunadamente no causó daño ninguno.

Ya está recompuesto el aparato para sacar agua de la fuente que hay en la calle de la Marina, habiendo empezado a surtirse de ella esta mañana aquel numeroso vecindario.

Con la habilitación de esta fuente queda completo este servicio en el barrio de la Ribera después de tres semanas de no tener agua.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santany, da cuenta de haber sido encontrado junto a una pared del predio El Rafal el cadáver del pastor de dicho predio Jaime Rigo Bonet, de treinta y ocho años de edad, presentando varias heridas en el pecho.

Avisado el Juez municipal se personó en dicho sitio empezando la instrucción de las primeras diligencias.

De los datos que han podido obtenerse hasta hoy se cree que se trata de un asesinato, no habiendo podido aun averiguar cuales son el autor ó autores.

—Teniendo conocimiento la del puesto de Alaró que en la calle de Palma del lugar de Consell había ocurrido una riña entre varios sujetos, se personó en el lugar del suceso, deteniendo a dos de los individuos como presuntos autores de haber inferido tres heridas en la cabeza de su contentiente.

Los espresados sujetos fueron entregados al juez competente.

La del mismo puesto denunció al dueño de una taberna por haberle sorprendido teniendo su establecimiento abierto a altas horas de la noche.

Por la del puesto de Santa María han sido detenidos y puestos a disposición del juez competente dos sujetos vecinos de Santa Eugenia presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de granados verificada en el corral de una casa de la espresada villa.

### Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 3 de Octubre.

Reclamación de datos sanitarios.

Denuncia de mina.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición de los repartos de consumos de Felanig y Estallenchs.

Vacante de la secretaría del Ayuntamiento de Petra.

Invitación a los industriales que quieran estipular conciertos de consumos con la municipalidad de Lluchmayor.

Aviso judicial a todas aquellas personas a quienes pueda interesar la formación del inventario de los bienes relictos de doña Magdalena Bordoy Más.

Otro ídem a los herederos de Juan Juliá Puig vecino de Lluchmayor, por si quieren oponerse a la declaración de concurso de acreedores del mismo.

Otro ídem a los dueños de ciertos polluelos hurtados.

Otro ídem de los herederos de doña Margarita Compañy Torres.

Cuenta de caja de los municipios de Felanig y Campanet.

Aviso judicial a Juan Gelabert Mercadal, interesado en la solicitada venta de porciones de terreno que pertenecieron a su difunto padre.

Venta de una casa de Mahón.

Idem de otra del término de Lluchmayor.

Venta de efectos inútiles por la Administración Militar en Mahón.

Pago de un dividendo activo de las Salinas de Ibiza.

Convocatoria a oposiciones para ingreso en el cuerpo de Veterinaria Militar.

### Boletín meteorológico

Día 8 de Octubre a las 9 de la mañana

Barómetro	753.9 mm.
Termómetro seco	24.2 grados
Idem húmedo	21.2 »
Máxima en 24 horas	26.6 »
Mínima en idem	19.4 »
Reflector	16.0 »
Dirección del viento	S O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	10.0 kg.
Pluviómetro	1.0 mm.
Evaporómetro	3.0 »
Higrómetro	0.77 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0.0 »
Descenso del idem en idem	8.6 »

### Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, esta sociedad celebrará pública subasta el día 14 del corriente y siguientes necesarios de 4 a 8 de la tarde para enajenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 31 de Diciembre de 1894.

Hasta el día 12 del mismo a las 10 de la noche podrán los interesados reservar ó cancelar sus respectivos préstamos.

Palma 1.º de Octubre de 1895.—El vocal de turno, Juan Bautista Socías. 3—3

### Ultimos telegramas

**Protestas.—Acuerdos de los estudiantes.**—Manifestación suspendida.

Madrid 8 a las 12'45 m.

**Barcelona.**—Los casinos federal y centralista se han reunido protestando contra la destitución del catedrático de la Universidad de dicha población Don Odon Buen. Los estudiantes han acordado invitar a los catedráticos liberales para protestar al entrar mañana en la clase el sustituto de dicho catedrático.

El Rector ha suspendido la manifestación para evitar un conflicto.

En el Ateneo se han recogido millares de firmas de protesta.

**Encuentros.—Cólera**

Madrid 9 a las 2 m.

Dicen de la Habana que en Santiago de Cuba tres guerrillas que proseguían la reparación del telégrafo, sostuvieron una lucha con la partida de insurrectos que manda el cabecilla Castillo compuesta de 300 hombres.

El combate fué reñido causando a los rebeldes tres muertos, varios heridos y cogiéndoles prisioneros y municiones.

El general Valdés persiguió a varias partidas ocasionándoles muchas bajas.

Nosotros tuvimos dos muertos.

En Tángier han ocurrido 12 defunciones y 36 invasiones de cólera.

**Restablecidos.—Uno grave.—Elogios**

Madrid 5 a las 9 m.

Nos comunican de Aranjuez que los niños del colegio de María Cristina, que estaban atacados de entero-colitis se hallan casi restablecidos.

Solamente uno de ellos está en estado bastante grave.

Elogianse a los médicos militares y civiles, la asistencia esmeradísima del personal del colegio y los cuidados prestados por los alumnos no atacados.

**Más sobre los atacados en Aranjuez**

Madrid 8 á las 9 m.

Aranjuez.—Hoy es esperado un médico militar y cuatro sanitarios para prestar su asistencia á los niños enfermos del colegio de María Cristina.

Su Magestad la Reina ha teleografiado interesándose por la salud de los enfermos.

Una operaría de los talleres de sastrería del Colegio ha sido atacada de enterocolitis á pesar de no comer en el colegio.

**Temores de un conflicto**

Madrid 8 á las 9'45 m.

En los círculos diplomáticos se teme que ocurra un conflicto en caso de que el Rey de Portugal visite al Rey Umberto en el Quirinal.

En caso de que esto ocurriera se retiraría el Nuncio de Su Santidad de Lisboa.

**Con destino á Cuba**

Madrid 8 á las 9'45 m.

San Sebastián.—El duque de Tamames marchará á Cuba á fines del presente mes para ponerse al frente del batallón de voluntarios que le nombró coronel honorario.

**Una carta.—Una obra de destrucción.**

—Organización de tropas.—Lo que dice un corresponsal.

Madrid 8 á las 9'45 m.

El Times publica una carta de la Habana que niega importancia á las últimas operaciones militares llevadas á cabo.

Los insurrectos continuaron su obra de destrucción aumentando el número de fincas arrasadas.

El general Martínez Campos organiza la campaña con actividad infatigable.

Un corresponsal de un importante periódico dice que en caso de que triunfasen los rebeldes, Cuba se arruinaría en las continuas luchas que surgirían entre blancos y negros.

**Precauciones de Gobierno.—Temor de nuevos alborotos**

Madrid 8 á las 9'45 m.

El Gobierno ha reiterado al gobernador de Barcelona las instrucciones que recientemente le dirigió por medio de una circular para asegurar el orden público y evitar que ocurran mayores trastornos.

Témese que por la suspensión de Don Odón de Buen surjan alborotos en alguno de los demás distritos universitarios.

**Invitación.—La prensa**

Madrid 8 á las 10'15 m.

Los estudiantes de Barcelona han invitado telegráficamente á las otras Universidades para que trabajen por la libertad de la cátedra.

La prensa se ocupa de dicho asunto, aunque con diverso criterio.

**Los estudiantes católicos.—Aplausos al Sr. Bosch.—Protesta.**

Madrid 8 á las 10'50 m.

El Ministro de Fomento Sr. Bosch ha recibido un extenso telegrama de los estudiantes católicos de Barcelona manifestando que son los que constituyen la inmensa mayoría de la Universidad y aplaudiendo calurosamente el decreto de la suspensión del catedrático Odón de Buen.

Protestan indignados contra los atropellos que ha organizado el fanatismo masónico y otros elementos extraños.

**Más sobre Aranjuez.—Una defunción.—Rumores**

Madrid 8 á las 9'15 m.

Dicen de Aranjuez, que á las dos y cuarto de esta madrugada ha fallecido el alumno José Gonzales Castro habiéndose notado en su enfermedad síntomas característicos de tifus abdominal.

Acentúase el rumor de que la enfermedad se debe á un germen infeccioso.

**Mencheta**

**(De nuestro corresponsal particular)**

**Nuevo tumulto estudiantil.—Visitas.—En las redacciones.—Reunión de estudiantes.—Acuerdos.—La junta de Decanos de la Universidad.—Visitas al Obispo.—Temores**

Barcelona 7 á las 11'40 n.

> > 11'50 >

> > 12'05 m

> > 12'10 >

> > 12'20 >

Los ánimos siguen bastante agitados con motivo de la suspensión del catedrático de esta Universidad Don Odón de Buen.

Esta tarde un numeroso grupo de estudiantes han recorrido las calles dando vivas á la libertad de enseñanza y mueras al obispo, reproduciéndose las mismas escenas de la mañana.

Han visitado al alcalde para pedirle la excarcelación de dos compañeros que fueron detenidos frente al Palacio Episcopal.

También han visitado á los Diputados señores Lostau, Vallés y Ribot y Avila pi-

diendo su apoyo contra la decisión del ministro de Fomento.

Además se reunirán, tomando el acuerdo de no asistir á clase y de celebrar un meeting de protesta para pedir el concurso de los estudiantes de las demás Universidades.

Después de haber recorrido las redacciones de los periódicos *La Vanguardia* y *La Publicidad*, se dirigieron á la de *El Correo Catalán*, en donde silbaron, promoviendo regular alboroto.

Seguidamente se encaminaron á la de *El Diario de Barcelona* donde la policía tuvo que dispersarlos, pues los gritos y pedradas eran numerosos.

Muchos cristales de las tiendas vecinas fueron rotos á pedradas.

Una vez rehecho el grupo de estudiantes se encaminó á la redacción de *El Noticiero Universal*, dirigiendo insultos á los redactores y arrojando algunas piedras.

Se ha celebrado junta de decanos de la Universidad acordando suspender las clases en las asignaturas que explicaba el catedrático Don Odón de Buen, constituir con carácter permanente el Consejo de disciplina y excitar á los estudiantes á que depongan su actitud rebelde.

El Obispo ha sido visitado por las autoridades y numerosas personas.

Las autoridades dan poca importancia á la manifestación.

Sin embargo, hoy se temió que los estudiantes católicos y liberales llegasen á las manos.

Es muy probable que ocurra un grave conflicto.—Amengual.

# LA ALMUDAINA

## Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutarán de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no exceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuadruple la medida, el precio será también doble ó cuadruple en cada uno de los sitios nombrados.

### EN TODO CASO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.

**Tienda de las Monjas**

Otoño é Invierno

300 piezas franelas algodón á 3 reales cana, dibujos última novedad.  
200 piezas en clase superior á 4 y 5 reales cana.  
Incomparable surtido en pañetes para capas y abrigos desde 14 reales cana.  
Vicuñas y gergas para vestidos, fabricación exclusiva de a casa, última creación de la moda.  
Franelas lana, gusto inglés, 8 reales cana.  
No tiene rival nuestra existencia de pañuelos 10'4 para abrigos.

ESPECIALIDADES EN GÉNEROS NEGROS PARA LUTO

TODO ACABADO DE RECIBIR

Monjas 23--Federico Alabern--Monjas 23

**SOLUCIÓN**

de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso de LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremols, se emplea eficazmente para combatir exórfulas, debilidad general, reñanderimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros intestinales, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de compleción delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente el apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas  
el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias.

Existe en esta Farmacia de D. Juan Muntaner.

Imp. de Amengual y Muntaner

**UNA OPERACION PARTICULAR**

es el separarse las cejas que, las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

**DEPILATORIO IMPERIAL PADRÓ FRASCO 10 REALES**

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.—En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10.—D. José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

**Contribución Industrial y de Comercio**

REGLAMENTOS Y TARIFAS PARA LA ADMINISTRACIÓN, IMPUESTOS Y COBRANZA DE DICHOS IMPUESTOS PARTES, PROFESIONES Y OFICIOS

Aprobados por el real decreto de 11 de Abril de 1893 con notas aclaratorias para su más fácil aplicación y formularios oficiales por la redacción de *El Secretariado*.

Se vende al precio de DOS PESETAS ejemplar en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner.—Cádiz, 2. Palma Sucursal en Inca: Rectoría, 12

**NO MAS CASPA, NI CANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Almendros**

Se venden de 3 y 4 años de primera clase á precios módicos y pueden pedir cantidad bastante crecida. Para más informes, dirigirse á la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner, de Inca, Rectoría 12 ml-8

**LQUILER.**—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Nolasco, número 1. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.